



## 座光寺風景

### 座光寺公民館お色直し

座光寺地域文化祭の翌日2月6日から公民館の屋根や外壁の塗装改修が行われ、3月17日に現場工事が完了しました。景観に配慮した配色で、リニューアルした座光寺公民館を、今まで以上に活用いただきますよう、これからもよろしくお願いたします。



真剣な表情で練習に取り組んでいます

皆様には日頃より、壮年団・麻績神社若連中の活動にご理解、ご支援いただきまして、誠にありがとうございます。今年も「座光寺に春の訪れを告げる麻績神社春祭り」の季節がやって参りました。今年は四月一日に宵祭り、四月二日に本日の日程にて、とり行われることとなりました。麻績神社獅子舞の特徴であります獅子曳きには、梅王・原田元太くん(下羽場地区)、松王・田原隼くん(清水地区)、桜丸・古井惺也くん(唐沢地区)が務め、獅子を高岡森か

## 伝統ある春祭りを継承し

麻績神社若連中代表 松村利道



越後獅子を演じるお二人

ら麻績神社へと、勇敢に導きます。また越後獅子は、熊谷香澄さん(市場通り地区)、棚田結さん(下羽場地区)のお二人が優美に務めます。

お囃子に合わせてダイナミックに暴れ舞う獅子はもちろんのこと、赤天狗・烏天狗・おかめ・ひよっとこ・げじげじの個性豊かな役者たちがお祭りをさらに盛り上げます。

「座光寺に春の訪れを告げる麻績神社春祭り」を若連中一丸となって、準備・稽古など頑張っていきたいと思っております。

座光寺の伝統ある麻績神社春祭りには是非、足をお運びください。



# 『変革時を迎えた座光寺にあつて』

自治会長 北原 三三

平成二十七・二十八年は、座光寺地域全域に関わる様々な計画が具体的に示され、動き始めた二年間であつたかと思ひます。リニア中央新幹線については、昨年、大鹿村に於ける南アルプストンネル工区が着手し、本格的な工事段階に入つています。

そうした大きな動きの中で、当座光寺地域においてはJR東海側による地元説明会が適宜に開催されるものの、当初からの意見要望が未だ納得のいく回答が得られないまま現在に至つていく状況に、不安、不信感を招く事態に至つています。リニア本線の幅杭設置につきましては、昨年三月の説明会に示された工程には遠く及ばず、考えのずさんさが露呈したものとなつています。保守基地に関わる道水路の説明会には、地域住民及び、地権者の皆さんからしつかりと御意見をいただき一定のご理解を得て設計協議に入つており、やつと方向付けがされてきました。リニア関連道路事業につきま

しては、市・県より出された、「ルート帯からルート案」への計画提示には、様々な多くの意見が出され、度重なる説明会を経て二十七年年度末に、設計のための測量、調査へと進んできております。この様に、リニア中央新幹線・関連道路事業が動きつつある中、「リニア地域づくり推進会議」の四部会(リニア・国道153号・アクセス道路・スマートIC)を立上げ、各部会を中心とした其々の諸課題、意向が尊重されるように精力的に取り組む、市・県へ要望書の提出を行い、回答をお願いしてきまして、また、予てより要望をしていきました地域住民の相談窓口としての「リニア関連事務所」が、昨年五月に開所されており大いにご利用いただきたと思ひます。そうしたリニア関連事業に関連し、昨年十二月飯田市主催による「公共事業に関する説明会」が開催され、その中で牧野市長から「最後まで責任をもって取り組む」と、地権者に対する力強い言葉をいただき不

安材料が多少なりとも払拭されたのではないと思ひます。国史跡「恒川官衙遺跡」につきましては、昨年三月「保存活用計画」が策定され現在、「整備基本計画」の策定の素案作成に向け専門委員会(地域より三名参画)により取り組んでいきます。地域としては「2000年浪漫の郷委員会」においてガイダンス施設の在り方の議論検討を重ね、この二月、市長宛に要望書を提出しております。また、長年の地域の願いであつた「高岡第一号古墳」が、「飯田古墳群」の1つとして昨年十月に国史跡に指定され、改めて当地域が重要な歴史文化の中心を果たしてきた地域といえます。

一方、高齢者に優しい地域づくりのため、見守り活動や移送サービスに取組み、そうした活動効果が出てきております。また、地区及び隣組に視点をのけた地域づくりをと、連絡会の充実を図り、様々な課題の情報共有も出来てきました。最終年度となつた「基本構想・基本計画」につきましては、五委員会と五特別委員会が其々の役割を果たしながら取り組みました。そして、後期の検証を行いつつ、第二次基本構想・基本計画」策定に向け、此の一年間

## 地域の安全安心 に関わつて

生活安全委員長  
宮澤 俊明

皆様のお助けを頂き何とか任務を全う出来そうです。振り返りますと、長いような短いような二年間でした。就任時に、「交通安全」「防火防犯」の二点を挙げましたが、その事に関して私達に出来る事は精々啓発活動くらいでした。その啓発活動の効果の程はどの位あるのか、実感が難しい分野でした。又、常にマンネリにならぬよう気も使つて参りました。防火灯には一番気を使いま

地域一丸となつて取組み、十九年度運用開始に取り付けることとなりました。このほか、自治委員が地域づくりのため愛着心をもって心豊かに暮らせる「麻績の里座光寺」を目指し、活動したことを報告し総括とします。

近年、商工会所有の商業灯が一部撤去されましたので、その対策に防犯灯を増設いたしました。今や座光寺地区には、三百二十七灯の防犯灯が設置されるに至つております。設置後数十年経過している柱があり、その中には経年劣化が始まり、寿命がきている柱がありそうです。初期の柱は塗装した鉄製が多く使われており、それらに劣化が激しい。偶然、今年錆のため穴の空いてしまった柱三本は発見し、対策はとりました。では、他の柱は大丈夫なのか、早急に現地調査するよう引き継いでまいります。火災も頻発いたしました。住



宅火災二件、土手火災一件発生、一人尊い命を亡くされております。お互い気を付けたいものです。

交通事故も相変わらず多いです。お陰さまに死亡事故はなかったですが、それ以外の人身事故は残念ながら減りません。(二十年一月〜十二月三十一件)

特に、高齢者(六十五歳以上)の関係(被害者の場合もあり)した事故が多いと聞きます。お互い気を付けたいものです。安全安心の地域を願い、二年間活動して参りました。特に委員の皆さまにはお忙しい所ご協力頂きましたことに感謝いたします。事務局始め、市職員の皆さまにも感謝いたします。

### 一二年間を振り返って

環境衛生委員長

今村 建一

四月より事業が始まりましたが、以前より経験のある委員の方は一人もいない状態での出発でした。先の事は心配でしたが、委員の方々の協力のおかげで任期の今年三月を迎える事が出来ました。

ごみの不法投棄は、一年目はなかったのですが、二年目に二

回、中河原と浅間頭にあり、一度は飯田警察署と市の環境係長が来てバッグ五個の立会いがありました。

リサイクル事業では、委員の協力のもと特に問題なく終わる事が出来ました。

リサイクル事業に携わりながら、いつも思った事は、ガラスビン、ペットボトルの多さにごまかしてしましました。これだけの量のものがたとえ半分でも放置されれば、ゴミだらけになってしまうので、リサイクル事業は良い事だと思えます。

文化祭では二年連続で、ごみ問題を出题すると大勢の人が、立ち寄ってくれ、環境にも関心を持つてもらえたと思えました。平成二十九年度は、新しく下久堅の稲葉焼却場が完成し、九月より試運転、十二月より本稼働となります。

ゴミの出し方や袋も変わって来ます。内容を市の環境衛生より各地区への説明会が開催されます。

今迄ゴミゼロ運動を年二回行い、各区よりゴミの不法投棄のパトロール員が、月一回各地区のパトロールをして来ました。大量の不法投棄は、以前よりは減ってきていると思えます。きれいな座光寺を守る為には、地

区の皆様の常日頃の協力をお願い致します。二年間、地区の皆様、委員の方々、事務局の御協力ありがとうございました。

### 健康福祉委員として

健康福祉委員長

増澤 郁夫

春がきて時が過ぎるものは早いものです。委員長としての任期も残りわずかとなりました。この二年間、地域住民の健康と福祉のための様々な事業に取り組んで参りました。

初めて開催した終活講演会は、看取りの文化研究所の二木はま子先生をお迎えし、「あなたの老後をいかにあなたらしく」と題し、老後の介護や相続問題、人生の最終章を自分らしく自立して生き抜くこと、自分のいのちを次の世代に引き継ぐことの大切さを講演していた。多くの感動の声が寄せられました。

また、介護者の慰労を目的としたふれあい相談事業では、介護相談や情報交換を通じて、老介護等の厳しさや苦悩を知り、今後の対策の必要性を痛感いたしました。途中、立ち寄った阿智村満蒙開拓記念館では、平和の大切さを改めて知ることができました。

そして、高齢者の外出の機会増加や交流を目的とした、いきいき広場やふれあいサロン、独り暮らし高齢者の声掛け訪問等、高齢者の皆様がその人らしい生活ができる福祉事業も行ってきました。また、健康推進事業として、各種健康運動講座を開催し、多くの方の参加をいただき、心身共に健康であることの大切さを痛感できました。

終わりに健康福祉委員として、民生児童委員をはじめ、多くの方々のご支援、ご協力をいただき、基本構想実現のための事業を遂行することが出来た事に、深く感謝すると共に、地域住民ひとりひとりが健康に留意し、いきいきとした人生を送れることを切に願うものです。

### 親睦を深め、自ら学び、誇りを

公民館委員会

塩澤 哲夫

いつも皆様に大変お世話様になります。二年間の活動を振り返ります。

保小中等との連携、事業のリアル、地域を知る・学ぶ企画を考えてきました。育成部では、体験や教室、観察会が好評で、家族での参加があり、低学年や保育園の皆さん

の姿が多くなりました。また、小学校の学年や組で科に親しむ活動が取り入れられました。

文化部では、「大人の体験」を継続して企画しました。皆さんが喜んで参加してもらえて好評を維持しました。大人の学習を考えたと思いました。

体育部では、だれもが楽しめるニユースポーツを取り上げて企画しました。「はまる」との声をいただきました。地区交流月間におススメです。

広報部では、読んで分かりやすい紙面と、座光寺の今をお知らせすることを心がけました。取材して記事にすることに積極的に取り組みました。

運営委員会では、「活かそう地域の宝く名物」の話題で、連続してフォーラムを企画しました。「座・女子力」の活躍にならって、女性が参加しやすい会にする事が課題です。

公民館事業は、多くの皆さんの賛同を得て参加していただくことで成立します。今後も熱い想いを受け止めて企画運営していきます。二年間、公民館委員として活動していただいた皆さん、有難うございました。今後ともよろしく願います。

平成28年度

# 座光寺地域文化祭

2月4日(土)・5日(日)の2日間、座光寺地域文化祭が開催されました。今年も、各種団体の皆さんの活動発表や作品の展示。昨年、好評を得た風越高校書道部の書道パフォーマンス。ふるさとコンサートや芸能発表会も盛り上がりました。屋台・出店では壮年団、公民館委員に並んで女性委員による「みそか汁」「天ぷらまんじゅう」も、大評判でした。一日目は好天。二日目は雪の中でしたが、両日とも多くの皆さんにご来場いただきました。



毎年人気の壮年団「五平餅屋台」



麻績史料館にて「歴史講演会」



二木はま子先生による「終活講演会」



リズムに乗って力強く「風越高校書道パフォーマンス」



座光寺の偉人「原田輝雄氏展示コーナー」





ニュースポーツ「囲碁ボール」の体験



交通安全協会による歩行環境シミュレーターの体験



公民館女性委員の会「座・女子力」も、がんばります



種まき大賞受賞/福島新聞店様(左)と座光寺少年少女消防クラブ様(右)

## 2/5 芸能発表会



平成二八年度  
麻績の里

# 種まき大賞

## 株式会社 ふくしま新聞店様

ふくしま新聞店様に「座光寺地区見守り活動」の協力要請をしたところ快く引き受けて頂き、平成二十七年十二月

域に密着した新聞店の利点を生かし、異常時に於ける的確な情報発信、協定書に忠実に基づいた連絡方法など信頼性の高い活動に対して感謝を込め、推薦させて頂きます。

## 座光寺少年少女 消防クラブ様

座光寺消防団と協同で広報活動(年二回)

- ・ 生活安全委員会、その他と協同で、高齢者宅への広報活動
- ・ 飯田市出初式への参加
- ・ 操法の体験

### 推薦理由

子どもの力を借りての広報活動では、その効果は違ってきた。受け取る側の姿勢に真剣みが生まれてくる。

### 推薦理由

「誰もが住み慣れた地域で安心して暮らし続ける事が出来る地域づくり」推進に賛同頂き、日常的業務の中で「見守り活動」に積極的に取り組んで頂いています。更に、地

「消防」という事を子どもの頃から理解してもらおう事は将来に大きな力となる。以上の点から主旨に合致するものがあり推薦します。

## 安全運転に 徹してください

生活安全委員会 宮澤俊明

このところ、飯田下伊那で交通死亡事故が頻発しております。皆さん、交通には十分注意して車を運転してください。

お陰さまに、座光寺地区では発生しておりませんが、飯田警察署管内で、今年に入り、二月二十日まで、すでに五件の交通死亡事故(昨年同期比ゼロ)が発生しております。長野県全体で十二件ですので飯田下伊那の発生率がいかに高いか分かります。お互い安全運転に徹したいものです。

### スピード出し過ぎ注意

時間に余裕をもって運転してください。

### シートベルト着用

もしもの時に、身を守ってください。後部座席も含め、全席着用を！

### 通い慣れた道も気を付けて

慣れた道も気を付けては禁物です。

### 夕暮れ時の早めの点灯を

自分の視界確保と、対向車への配慮にもなります。

公民館文化部主催 大人の体験教室

## 素敵な大人の時間に酔いしれて...

大人の料理教室&大人のテイasting

二月二十五日 (土)に座光寺公民館で四回目となる大人の体験教室が開催されました。今回は、家庭でもワインに合う料理を自分で作ってみたいというご要望にお応えしまして、第一部に「大人の料理教室」を企画し、第二部の「大人のテイasting」とともに二部構成としました。料理教室では、講師に本職も料理人という文化部が誇る小島シェフを迎え「グレープフルーツの生ハム巻き」「そばのバジル風味」「鮭とアボカドのマヨネーズソース」「豚肉とペーコンのロール蒸し」マスタートードソース」「海老のエスカルゴバター炒め」「じゃがいものガレットピザ風」の六種類の料理を作りました。どの料理もご家庭で簡単に作れ、ワインの美味しさを引き立たせます。

第二部の大人のテイastingでは「I+1=3ブリュット(スペイン産)」「コート・デュ・ローヌ2014(フランス産)」「ベルナン・ベルジュレス2014(フランス産)」「ピュイ・ド・ドーム2015(フランス産)」「コレツツイオーネ・チンクエンタ50+1(イタリア産)」「トカイ・フルミント(ハングリー産)」の6種類のワインを楽しみました。さらに、隠し玉として二つの特別純米酒を用意致しました。

今回諸事情により講師不在のなかで行われましたが、文化部長の妙に詳しい酒知識をはじめ、文化部員による各ワインの説明、参加された皆様の寛大なお心のおかげをもちまして無事楽しい一時を過ごすことが出来ました。



解説を聞きながらいただきました

来年も予定しておりますので、皆様も少しだけ日常を離れ素敵な大人の時間を過ごしてはいかがでしょうか。(文化部 佐々木)

# 平成二十八年度 自治会表彰

## 【感謝状】

前飯田市長  
座光寺支部長

代田 美咲 様

前飯田市長  
児童委員

駒瀬 靖彦 様

前飯田市長  
児童委員

林 公恵 様

## 自治会表彰を受けて

代田 美咲

厚生保護女性会長を退任致しました。そしてこの度自治会表彰をして頂き感謝状を頂きました。大変嬉しゅうございます。これも歴代の先輩の方々、会員の皆様そして厚生保護女性会に関わってくださった皆様の協力があったので事と大変感謝致しております。



今年度受賞された方々(左が代田さん)

ます。

厚生保護女性会とは、厚生保護に協力する全国組織のボランティア団体です。戦前から少年保護などを行っていた女性団体が前身となり昭和二十四年に全国組織化されたと聞いております。私たち座光寺地区では、社会を明るくする運動を中心とし社会(人)の役に立ちたい、もつと良い社会にしたい：などボランティアとしての少しの思いですが、厚生保護を通して実現していたら良いと思っております。ミニ集会を数回開催し地区内の犯罪、防犯、交通安全など勉強いたします。また子育て、高齢者などにも視点を向けて女性ならではのボランティア活動を進めて参ります。

最近では、高齢者施設、青少年厚生施設、刑務所などへの訪問、そして地元企業などへの見学など行っております。また、「つどいの広場」の草かきなども行いました。

社会に対する温かな関心とほんの少しの余暇があればどなたにも出来る活動です。私も今後出来る限り関わっていきたくと思っておりますので一緒に活動しませんか？  
ありがとうございます。

# 冬季スポーツ大会開催

「ニュースポーツ」「囲碁ボール」「スローインボトル」

## チームワークで優勝

下羽場地区 岩井 美季

囲碁ボール競技に、下羽場地区は八歳から七十六歳までの年齢層の広いチームでの参加となりました。

ニュースポーツだからその普段なかなか見ることのできないメンバーです。

お互いに声を掛け合いながら、楽しく取り組めていました。子どもは「無欲のリラッククス感」で、人生のベテラン者は「百戦錬磨の集中力」で挑めたということが勝利の要因ではないかと思えます。素晴らしいドラマのような試合でした。



囲碁ボール優勝の下羽場地区



スローインボトル優勝の宮の前地区

## 初代チャンピオン

宮の前地区 今村 親弘

皆さんそうだと思いますが、今回初めてスローインボトルを体験しました。

新しい競技という事でメンバーが集まるか心配もありましたが、多くの方に参加して頂き、しかもまさかの優勝という結果を出すことができました。

競技としては、体力をあまり必要としないため、子供から大人まで幅広い世代と一緒に楽しめる地区の行事として非常に向いていると感じました。参加して頂いた皆さんありがとうございます。

## 冬季スポーツ大会を終えて

公民館体育部長 長尾 浩一

三月五日に体育部事業としては今年最終となります冬季スポーツ大会を開催しました。今年は何年開催していたソフトバレーボール大会をお休みして、子供から年輩の方でもできる『囲碁ボール』と『スローインボトル』の二種目を開催しました。初めての試みではありましたが、各地区楽しみながら、良い交流がもてる場となったと思います。各地区長、体育係の皆様におかれましては、地区をまとめていただきましてありがとうございます。又、参加していただいた皆様にもお礼申し上げます。



# 座光寺の自然 シリーズ⑦ 座光寺の桜

桜は美しいだけでなく早春に咲くなど、人の心を捉えるいくつかの条件をもっています。そのため古くから栽培され、多くの品種がつくられました。ソメイヨシノはその代表です。また、麻績の里舞台桜のような一本桜も各地で大事にされています。

## 山桜（自然のさくら）の種類

栽培桜の元になったのは野生の桜。座光寺にある山桜はエドヒガンザクラ・ヤマザクラ・カスミザクラなどです。



カスミザクラ；宮崎地区の山林にて



ヤマザクラ；座光寺小学校下の山林内にて

座光寺富士は標高1270メートルですから、もしかしたらタカネザクラ、ミヤマザクラがあるかも知れません。この他近隣のウワミズザクラ・イヌザクラなどがあります。

この内、一番多いのがカスミザクラで座光寺の自然桜の九割ほどです。山桜のほとんどはカスミザクラと違って良いでしょう。花が咲くときには葉が出ています。これは次のヤマザクラも同じです。

ヤマザクラは分布の中心が関西で、名古屋付近では山の桜のほとんどがこの種類で、

有名な吉野の桜は本種です。座光寺には小学校下の山林に少しあります。花は端正で春の芽吹き頃の葉が赤みがやや強いのでわかります。

エドヒガンザクラは葉っぱが出るより先に花が咲きます。座光寺の段丘崖でも木々が芽吹くのに先立って山林内で咲きます。舞台桜はこの種類の変異個体を栽培したものです。小学校に植えてあるソメイヨシノは本種とオオシマザクラの雑種です。オオシマザクラは白い大きな花で、座光寺パーキングに植栽されています。



エドヒガンザクラ  
この種類の変異したものが「麻績の里舞台桜」。花が咲いているのに葉っぱは開いていない。



土曾川の雨坂にあるエドヒガンザクラ  
新しく作られるリニア駅と座光寺パーキングを結ぶ路線上にある。切るには惜しい個体だ。手前右が土曾川。土曾川大橋からよく見える。

## 山桜とヤマザクラが混雑させる

山桜は山にある自然の桜を意味し、ヤマザクラは自然の桜の中の一種類の名です。これが桜を混乱させる元なのですが、日本では植物和名をカタカナで書く習慣になっただけで区別してください。

（伊那谷自然友の会 小林正明）

## 編集後記

広報に携わって四年が経ちました。広報座光寺を通じて地域の活動や行事に関心を持つことができました。

子どもの行事では、ふるさと探検や星空観察会やお茶摘み体験、人形劇など、育成部や文化部の方々が関わってくださり、大勢の子どもたちが参加していました。

我が家の子育てを振り返った時、歴史や自然、伝統行事を体験する機会が少なかったように思います。子ども達がスポーツ好きで、社会体育でお世話になりましたが、鍛えてもらいたい体も丈夫になりましたが、練習や大会が忙しくて、貴重な地域の行事にあまり参加できなかったことは残念に思います。

それでも春祭りや夏祭り、文化祭は毎年楽しみにしており、友達と張り切って出かけていました。地域の皆さんに関わっていただいたこと、改めて感謝いたします。

子育ては、もうすぐ落ち着くと思えますので、これからは自分の老後に備えて運動クラブなどやってみたくて思いました。地域にいい活動があることを知りましたので、利用したいと思えます。（広報K）

